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嘴金融城封面人物 /

! ! ! !吴晓灵!女!现任清华大学五道口金融学院院长"第十一届#十二届全国

人大常委会委员! 全国人大财经委员会副主任委员" 中国人民银行原副行

长#国家外汇管理局局长" 清华大学#中国人民大学#中央财经大学兼职教

授#博导" !""#年获孙冶方经济学奖"

著有 $银行信用管理与货币供应%$银行与企业债务重组问题研究%$新

一轮改革中的中国%等多部专著和论文" $%%&年和 $%%'年!曾被$华尔街日

报%两度评为&年度全球最受关注的 '%位商界女性'" $%%(年和 )%%*年!被

美国$福布斯%两度选入&全球最有影响力的女性'排行榜"

银行应该做社会诚信的模范
本报驻京记者 杨丽琼

虚拟货币迟早要监管
可以给互联网企业中的第三方支

付公司颁发银行牌照! 互联网企业拥

有银行牌照后"仍需要细分客户市场!

金融的内涵和种类有许多" 不是所有

的业务都需要严格的牌照和管理"不

涉及社会公众的业务适度的监管就可

以!虽然目前网络上出现了虚拟货币"

但是它的交易量是有限的" 因此现在

当局还没有直接去进行监管" 如果虚

拟货币对法定货币产生冲突" 迟早监

管会提上日程!

银行专长不易被替代
互联网金融改变的是金融信息

加工和传递的方式"现在互联网企业

所做的单项金融业务不可能对传统

银行造成颠覆性的影响!银行业务除

了涉及终端消费"还有大量的业务涉

及基本建设和制造业"这些并不是通

过网上信贷#支付就可以解决的! 复

杂的金融产品需要现场沟通和人工

审查#评判"这些都是银行的专长"不

容易被互联网替代!对于高净值客户

的理财管理"传统银行的能力也要优

于互联网金融企业!

不能走银根放松之路
我们国家连续三年的高额信贷投

放和货币供应" 决定了我们绝对不能

走银根放松之路! 我们之所以感到钱

少" 是因为 !"# 万亿的银行信贷和

$%"&万亿余额的政府债券" 铺的摊子

太大了"如果要把这些摊子完成"每年

都得以十几万亿的信贷来接续" 中国

承受得了吗$ 不走银根放松之路怎么

办呢$ 尊重市场主体的投资和融资的

自主权"是市场配置资源的基本要义!

中国不缺钱"中国有 $%%万亿的存款"

中国缺的是资金合理流动的渠道和工

具!控制货币"放活金融是解决中国融

资难的根本出路!

! ! ! !她的演讲语速很快———“资产负债管理、存贷比、市场对冲、货币供应”等一个个
专业名词，伴随着她手中操控的 !!"文稿演示脱口而出，以清晰的条理串起了一位
银行业专家对“完善我国商业银行资产负债管理，促进金融业稳健发展”的见解，不仅
让人领略了她对国际国内金融从理论到实际的深入了解及思考，更让人惊叹这位
#$%&年出生的女性超出常人的敏捷思维。这是日前在第二届北京金融街论坛上，中
国人民银行原副行长、国家外汇管理局原局长吴晓灵给记者留下的印象。

上海自贸试验区挂牌在即，吴晓灵对金融改革提出———

!"#$

!"%&

联系采访吴晓灵女士非常难。全国人大财经委办公室、银
行界、财经类报刊的一些朋友都告诉记者，她很忙，很低调谦
虚，历来不爱见记者、上媒体。直到记者在第二届北京金融街论

坛上见到她，并强调主要介绍她在论坛上发表的观点，她才勉
强点了头。在金融街论坛上，吴晓灵呼吁，要培育商业银行守法
合规、诚实守信的市场文化。

'!()

对银行弄虚作假采取零容忍
! ! ! !在第二届北京金融街论坛上，吴晓灵首先表
示：“我们国家有存贷比的控制和贷款规模的控
制，这两项指标的控制侵蚀了商业银行的经营自
主权，已成为资产负债管理的桎梏。”她因此建议
修订《商业银行法》第 '(条，“用流动性覆盖比例
和净稳定资金比例替代 &)*的存贷比例。”
她解释说，《商业银行法》存贷款 &+*比例的

规定，是特定历史条件对商业银行控制的手段，
在当时情况下，对于商业银行控制流动性是有一
定的积极意义的。但是发展到今天，由于近年来

中央银行的基础货币主要通过外汇占款来提供，
&+*的存贷比从数字上来说已经不那么重要了。
吴晓灵还直率地批评目前我国银行业存在

的一些问题。“在追逐市场排名的文化背景下，
在资本回报的压力下，商业银行用扭曲的市场
行为应对监管的行政控制。”比如存款冲时点，
贷款绕规模。她认为，银行用理财产品来冲时
点，造成货币供应在短时间内剧烈波动，不利于
货币信贷真实信号的反馈，对货币政策传导和
金融市场稳定产生了消极的影响。

此外，“因为有各家银行都下达存款的指标
和任务，为了完成存款的指标和任务，买存款已
经是公开的秘密。”吴晓灵指出，买存款的做法
催生了资金掮客，为内外勾结、非法集资留下了
漏洞。“银行的人员会通过自己的私人关系到社
会上拉存款，资金掮客的生意是非常兴隆的，正
因为有这样一种潜规则的存在，银行内部有一
些人员就利用这种方式搞非法集资，也扰乱了
市场的利率信号。”
吴晓灵呼吁，要培育商业银行守法合规、诚

实守信的市场文化，应对虚增资产负债规模和
弄虚作假的行为采取零容忍态度。“君子爱财，
取之有道，银行应该做社会诚信的模范。”

离职后活跃于新的人生舞台
! ! ! ! ,--.年 /月，吴晓灵离开中国人民银行副
行长的岗位，旋即担任了全国人大常委、财经委
员会副主任委员。从此，她转而活跃在国家的立
法和对政府工作的监督舞台上。全国人大常委
会审议立法草案、预算报告及进行专题质询，几
乎每一次会议都有她颇具经济学家特色且直言
不讳的发言。她多年深入研究中国宏观经济和
金融，对国家的立法、监督及经济社会发展中的
重大问题，常常能提出独到的意见和建议。
赴任全国人大财政经济委员会后，吴晓灵

接手的第一项工作是主持《证券投资基金法》的
修订。在历时 +年的修订过程中，吴晓灵主持调
研、座谈，广泛听取各方意见，新修订的这部法
于 ,-#,年 #,月 ,.日获全国人大常委会通过。
今年 .月 ,&日，在全国人大常委会审议关

于检查《中华人民共和国可再生能源法》实施情
况的会议上，吴晓灵提出，针对我国可再生能源
还没发展就先过剩的情况，应该从制定行业准
入标准和技术规范上应对。她说，不是所有的可
再生能源都能够充分发挥作用的，有些可再生
能源如风电具有不稳定性，上网发电有时成本
很高，应该制定上网的标杆电价，以淘汰低效率
的产能。
对今年 0月审议的《环境保护法》修正案草

案，她提出，这部法律应该重点明确政府、企业、
公民三者的责任。政府的责任主要是做规划、定
标准、监督实施、公开信息，而“有效的方法是实
行首长负责制，谁任命对谁负责。”“环保部门的
首长是各级人大表决通过的，因而他应该对人
大负责。”“环保的规划和执行应该纳入到国民

经济和社会发展规划的报告中向人大汇报，也
可以做专题汇报。”

讨论《预算法修正案（草案二次审议稿）》，
吴晓灵说，目前的二审稿存在着预算科目不够
完整细化、预算权力分配缺乏有效监督制衡机
制等不足。“具体表现在预算公开缺乏可操作
性；现实中很多部门以国家秘密为由回避预算
公开，公众很难知道这些资金具体花到什么项
目上，人大也难以审查。”她建议，应增强预算编
制的精细化和透明度，对预算公开的原则、内
容、时限、方式等作出明确规定，并对“国家秘
密”的内涵、外延和认定依据予以明确。
吴晓灵还提出，目前的城镇保障房建设政

府包揽太多，应发展租赁市场，调整小产权房政
策及过于严厉的限购政策。调控房价应抑制对
房屋的过度投机，而不是抑制老百姓的投资性
购房，“没有多余的投资房，租赁房市场全由政
府背起来，这是不可能的。”

担任五道口金融学院院长
! ! ! ! ,-/,年 1月 ,(日，清华大学五道口金融
学院在北京挂牌成立，中国人民银行行长周小
川担任名誉院长，首任院长是吴晓灵。

担任这所并入清华后的号称我国“金融黄
埔军校”的首任院长，吴晓灵可谓众望所归。她
的金融职业生涯有着不俗的工作业绩：在外管
局局长任上，吴晓灵和众多政府官员一起，在
/((.年的亚洲金融危机中采取了及时、恰当的
措施，及时化解和制止了金融危机向我国波
及；人民币汇率改革之后，她首先提出“藏汇于

民”；面对境外组织要求人民币升值，吴晓灵曾
多次代表中国政府明确拒绝；她支持并大力推
动私募股权投资基金在我国发展，力推发展为
小微企业及农户的小额信贷和发展小额信贷
公司……

周小川行长曾评价她“为积极稳妥推进金
融业各项改革做出了大量艰苦细致的开创性
工作，为我国金融改革与发展做出了重要贡
献，在我国经济金融界享有较高的威信。”
吴晓灵很快进入了金融教育的新角色。她

团结学院的教学、管理团队，努力在新的起点上
建设国内领先、国际一流的金融高等教育平台
和金融学术、政策研究平台。学院新创了金融
2345项目，并尝试人才培养国际化，争取每个
博士生能够在毕业前在国外著名大学交换学习
/至 6年，并为在国外交换学习的博士生争取
在国际金融组织实习的机会。在学术研究方面，
她设想，为中国人民银行和其他金融决策与监
管部门提供政策分析与咨询。
“如果说过去 '-年，我们是和中国改革同

行，未来，我们要与世界同行。”吴晓灵说。五道
口学院的历史翻开了新的一页，吴晓灵的人生
也迈开了新的征程。
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